

La provincia sólo recibirá un 18% del presupuesto regional 2025

PREOCUPACIÓN. El programa de inversión regional indica que superará únicamente la inversión destinada a Palena, pero estará por debajo de la de Chiloé y Llanquihue. Además, los siete municipios de la provincia de Osorno cuentan con pocos proyectos nuevos, lo que la sitúa en el último lugar de la zona. Consejeros y alcaldes esperan revertir esta situación durante el primer semestre del próximo año.

Verónica Salgado
 cronista@australosorno.cl

Una preocupante situación enfrenta la provincia relacionada con la inversión pública proveniente de los fondos del Gobierno Regional, ya que para el año 2025 la inversión solo alcanzará los \$17.435.933, lo que equivale al 18% del presupuesto regional de 2025, que asciende a \$96.866.292. Esta asignación la ubica en tercer lugar, superando solo a la provincia de Palena, que obtendrá \$13.561.281 (14%), y por debajo de las provincias de Chiloé y Llanquihue, que recibirán el 22% (\$21.310.584) y el 26% (\$25.185.236), respectivamente.

Esta realidad es especialmente desfavorable para las siete comunas, debido a que la inversión pública del Gobierno Regional complementa los fondos sectoriales otorgados por los ministerios. La distribución deficiente del presupuesto se

debe a la falta de proyectos impulsados por los siete municipios, lo que se refleja en el bajo porcentaje de recursos regionales.

Desde 1974, el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) ha impulsado el desarrollo económico, productivo, social y cultural de los territorios en las regiones, siendo una herramienta clave para avanzar hacia la equidad en la asignación de recursos en el país, así como para mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

DESGLOSE

La falta de recursos para financiar nuevas iniciativas el próximo año ha encendido las alarmas de los 30 municipios de la región, especialmente de las comunas más pequeñas, que dependen completamente de estos fondos para concretar proyectos que aborden necesidades básicas de sus habitantes en áreas como salud, educación, conectividad, accesibilidad a servicios básicos, entre otros.



EL MUNICIPIO DE OSORNO BAJO SU NUEVA ADMINISTRACIÓN BUSCARÁ AVANZAR EN PROYECTOS DE GRAN ENVERGADURA.

Según la normativa, los fondos regionales son un programa de inversiones públicas cuyo objetivo principal es la compensación territorial, dando a las regiones la posibilidad de definir sus prioridades y financiar las mismas.

Francisco Reyes, consejero regional por la provincia de Osorno, destacó que "claramente el recorte presupuestario que sufrió el Gobierno Regional durante 2024, de \$10 mil millones de pesos, además de varias partidas por emergencias gastadas durante el año, nos deja en una situación compleja para 2025, pues esos fondos se requerirán como arras-

"Vamos a revisar la cartera disponible, pero también vamos a trabajar para retomar el rumbo de los proyectos de gran envergadura, porque eso es lo que la comuna merece y es completamente factible".

Jaime Bertin
 Alcalde de Osorno

tre. (...) Los municipios tendrán un espacio muy reducido para planificar sus recomendaciones técnicas en los tiempos adecuados. Lo que vamos a hacer durante esta semana en la Comisión Provincial Osorno es analizar junto a los alcaldes el espacio presupuestario y las prioridades que existen por parte de los municipios para el presupuesto de 2025", argumentó Reyes.

Añadió que es necesario planificar, organizar y priorizar la inversión, dado el complejo escenario presupuestario regional y nacional. "Si las comunas siguen careciendo de proyectos de agua potable rural,

deben poner énfasis en esas iniciativas, ya que son los lineamientos prioritarios del Gobierno Regional, al igual que los caminos y la electrificación rural. (...) Es importante que a estos fondos regionales se sumen recursos sectoriales, que son los que los refuerzan", dijo el consejero.

La provincia de Osorno cuenta con siete comunas que agrupan una población total cercana a los 234 mil habitantes, siendo su capital la comuna de Osorno, la segunda ciudad más grande e importante de la región, con aproximadamente 170 mil habitantes.

Para el financiamiento de

7 comunas

conforman la provincia de Osorno: Purranque, Puerto Octay, San Juan de la Costa, Río Negro, Puyehue, San Pablo y Osorno, que están con pocos proyectos nuevos.

(viene de la página anterior)

proyectos, la capital provincial es la única que dispone de recursos suficientes para concretar algunas iniciativas de mediana envergadura con fondos propios, mientras que las otras seis comunas —Purranque, Puerto Octay, Río Negro, San Pablo, San Juan de la Costa y Puyehue— dependen completamente de los recursos regionales y ministeriales.

Alexis Casanova, consejero regional por la provincia, fue más directo al señalar que la disminución en la distribución presupuestaria provincial se debe a la falta de proyectos de gran envergadura (más de \$5 mil millones) por parte de las siete comunas de la provincia.

“Los municipios no están presentando proyectos que permitan asignar mayores recursos, lo que afecta a la provincia en la distribución del presupuesto regional, debido a que la base de esa asignación son los proyectos. Es decir, a mayor cantidad de proyectos, mayor asignación presupuestaria. (...) Lo fundamental es

que los municipios sean capaces de generar unidades de proyectos y no depender exclusivamente de las Secretarías de Planificación (Secplan). También deben pensar en proyectos de mayor escala, si seguimos presentando solo proyectos de hasta mil millones, no vamos a mejorar mucho el porcentaje, superando apenas a una provincia pequeña como Palena”, comentó Casanova.

Además, hizo un llamado a las autoridades que asumieron el 6 de diciembre para que reformulen los proyectos que están priorizando. “Les hemos manifestado a los alcaldes que necesitan tener más proyectos y para eso deben fortalecer sus Secretarías de Planificación. No puede ser que la responsabilidad de generar buenos proyectos recaiga únicamente en los directores de Secplan, quienes dependen de los alcaldes para tomar decisiones. Por lo tanto, el llamado es a que los jefes comunales sean más arriesgados y cuenten con varias iniciativas en sus carteras”, expli-

4 provincias

integran la Región de Los Lagos: Llanquihue, Osorno, Chiloé y Palena, las que dependen de los recursos del Gobierno Regional y de los ministerios para la inversión.

2025 en julio

Aún pueden ingresar iniciativas nuevas para ser financiadas con recursos del 2025, por lo que los municipios tienen tiempo para trabajar en sus iniciativas.



LOS PROYECTOS LOS APRUEBAN EN EL CONSEJO REGIONAL.

có Casanova.

PROYECTOS NUEVOS

La opción de aumentar los recursos que llegarán a la provincia en 2025 aún está abierta. Los municipios tienen hasta julio de 2025 para obtener las re-

comendaciones satisfactorias de proyectos que sean financiados con recursos de 2025.

Sin embargo, el escenario no es alentador. Según el programa de inversión regional 2025, la provincia solo cuenta con cuatro proyectos nuevos,

que suman poco más de mil millones de pesos. Esto representa un 12% del presupuesto destinado a iniciativas nuevas, siendo la última provincia de la región, ya que Palena alcanza el 21%, Chiloé el 27% y Llanquihue el 31%.

Marco Carrillo, alcalde de San Pablo, precisó que su prioridad es fortalecer la Secplan con profesionales calificados.

“Vamos a apuntar a fondos sectoriales, como los que entrega la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere), y a los ministerios de Obras Públicas (MOP) y de Salud (Minsal), sin descuidar la formulación de proyectos para atraer recursos regionales a la comuna. Tenemos proyectos grandes que vamos a priorizar, como la ampliación del Centro de Salud Familiar (Cesfam) y la construcción de un complejo deportivo integral, entre otras iniciativas. No tememos trabajar en proyectos de gran envergadura, sin descuidar los más pequeños, porque lo que buscamos es que los recursos públi-

cos lleguen a la comuna y, con ellos, mejorar la calidad de vida”, afirmó el alcalde.

Jaime Bertín, alcalde de Osorno, destacó que no es posible que la provincia tenga una participación tan baja en la distribución de recursos. “Vamos a revisar la cartera disponible, pero también vamos a trabajar para retomar el rumbo de los proyectos de gran envergadura, porque eso es lo que la comuna merece y es completamente factible. En eso nos vamos a enfocar”, dijo el alcalde.

Mientras Sebastián Cruzat, alcalde de Río Negro, argumentó que la inversión siempre está disponible, pero se ve obstaculizada por la burocracia estatal. “Tenemos proyectos, pero para las comunas pequeñas parece que todo se complica más, porque las observaciones se envían por capítulo, además de que por un lado piden proyectos, pero luego dicen que no hay dinero. Creo que falta una reunión más clara, pero lo cierto es que tenemos proyectos”, expresó. ☞